



Transition agroécologique de l'agriculture et de l'alimentation

L'agroécologie est la voie vers une agriculture globalement durable, utilisant de manière efficiente les ressources. Le présent projet prévoit l'application de mesures agroécologiques concrètes dans des exploitations agricoles en intégrant les consommateurs ainsi que la vérification de l'efficacité de ces dispositifs.

Situation initiale

Le dérèglement climatique, le recul de la biodiversité et les besoins importants en ressources naturelles sont autant d'enjeux auxquels l'agriculture doit faire face en adoptant des pratiques plus durables et viables. Or, pour opérer une telle transition, il faut aussi que les consommateurs changent leurs habitudes. En effet, le comportement alimentaire des habitants de la Suisse a un impact considérable sur l'environnement et sur les ressources naturelles et ce, notamment à cause de la forte consommation de viande ainsi que des importations de denrées alimentaires et d'aliments pour animaux. À cela s'ajoute le problème du gaspillage alimentaire (food waste), qui, non seulement a des effets néfastes sur l'environnement, mais engendre aussi des coûts élevés. Le projet de transition agroécologique de l'agriculture et de l'alimentation agit donc à différents niveaux : il vise la prise de mesures tant par



L'application de principes agroécologiques permettra de remodeler intégralement le système agroalimentaire suisse.

Source: Reinhard Gessl, Verein Feldfreunde, 2022

les agriculteurs que par les consommateurs et la mise en réseau des différents protagonistes.

Objectifs

Le projet prévoit d'assurer, avec des agriculteurs, la transition agroécologique dans 40 exploitations pilotes, qui feront office de fermes laboratoires (*living labs*). Cette transition a pour but de réduire durablement les effets négatifs sur les

ressources naturelles que sont le sol, l'air, l'eau et la biodiversité, tout en améliorant la situation économique et sociale des exploitations agricoles. Il s'agit d'accroître la performance agroécologique globale des exploitations tout en maintenant le niveau de production.

Les consommateurs sont activement associés au projet. Leur alimentation sera ainsi plus écoresponsable et plus conforme aux recommandations de la nouvelle pyramide alimentaire suisse et le gaspillage alimentaire s'en trouvera réduit.

Le projet permettra de savoir comment la Suisse peut mener à bien sa transition agroécologique et quelles mesures agroécologiques sont viables et les plus efficaces.

Mesures

Les agriculteurs peuvent choisir dans un guide pratique des mesures qui conviennent à leur exploitation et les appliquer. Ces mesures concernent l'ensemble de l'exploitation, mais portent aussi sur les thèmes suivants : le sol, la biodiversité, les émissions de gaz à effet de serre, la protection phytosanitaire, l'utilisation efficiente des éléments fertilisants, la rentabilité, la création de valeur ajoutée

Données clés

Thème principal	Agroécologie, durabilité, paiements efficaces, participation, consommation
Zone du projet	Cantons de Vaud, de Soleure, du Tessin et de Glaris
Responsables	Institut d'agroécologie, AGRIDEA, cantons de Vaud, de Glaris, de Soleure et du Tessin, Prométerre, Glarner Bauernverband, Solothurner Bauernverband, Unione Contadini Ticinesi et Forum suisse des consommateurs
Contacts	Ruben Baert: ruben.baert@agroecology.science Urs Niggli: urs.niggli@agroecology.science
Site web	https://www.agro-eco.ch/it/
Durée	2024-2030, Suivi de l'impact jusqu'en 2032
Financement	Coût total: CHF 10 929 296 Contribution de l'OFAG : CHF 7 980 237



et la résilience. Ces dispositifs sont régulièrement contrôlés et les nouvelles connaissances sont systématiquement intégrées à la réflexion à l'issue de processus co-créatifs, auxquels participent les agriculteurs, mais aussi les consommateurs ainsi que les scientifiques et les vulgarisateurs. Ce projet permet également d'introduire des paiements axés sur l'efficacité, qui complètent le soutien actuel accordé en fonction des mesures mises en œuvre. Il aide les exploitations à atteindre leurs objectifs en matière d'efficacité par un suivi et un conseil rigoureux. Il existe également un guide pratique donnant des pistes pour changer ses habitudes de consommation.